
本
院的兒童發展與行為科在8年前創

科，創科大約2年後，開始有音樂

治療師與我們合作。其緣起應回溯到十

多年前，於早期療育的訓練活動中，看

到了不一樣的分享，那就是傳統的醫療

療育性介入。隨後在不同機緣之下，欣

賞了音樂治療張乃文老師與藝術治療陸

雅菁老師的課程，接著又透過書籍與文

獻，慢慢地確認了與這些專業合作的想

法。

謝學恕老師是第一位與我們合作的

音樂治療師，與她合作的第一個印象，

是她在只有1把吉他與2-3種打鼓擊樂器

的裝備下，毫不猶豫地開始了對病童的

服務。其實她過去最多的治療經驗是協

助視障生，但她在本院著手治療的卻是

典型的自閉症，不論是家長、轉介者或

醫師，都以姑且一試的心情請她試試

看。

自閉的他

第一堂課就開始用音樂跟老師講話

令人驚訝的是，那天上完課之後

後，這名病童的媽媽急忙衝到夜間門診

要求開音樂治療自費單，而且是連開2個

月的單子。我並不贊成這麼做，因為當

時的音樂治療要自費，市政府尚未提供

補助，可是家長十分堅持。她說：「郭
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表達性藝術治療
改變了他們



醫師，你知道嗎？過去的一年，不論老師與

治療師如何引導與強迫，他就是不講話也不

理人，但他今天竟然在第一堂課就用音樂跟

老師講話，用眼神對望⋯⋯」言談之間，看

得出她有多麼激動與感動！

大約在5年前，婉婷老師接了學恕老師的

棒子，繼續從事音樂治療。因為時間限制，

我們無法接很多的個案，但是個案量一直很

穩定。婉婷老師對孩子與音樂治療專業，都

有過人的愛與熱誠，她與團體有很好的共

識，雖然音樂治療要「自費」，不過孩子就

是喜歡來，父母親也願意來，最重要的是孩

子的許多行為有了感人的進步。

退縮的她

總是提醒母親帶她去上藝術治療課

約2年前，在婉婷老師的介紹之下，汶芳

老師（藝術治療師）與我們於本院成立了表

達性藝術治療中心之後，由於婉婷老師受邀

去英國執行音樂治療的相關研究訓練，學恕

老師再度回到團隊，直到上個月才因準備回

南投長期服務而結束在本院的工作。

我印象很深的是，有兩位病童家長分

別說出接受療育服務的感受，其中一位說：

「小明從來不理人、不說話、愛生氣、只注

意他要的東西，這是他已經接受療育1年多的

狀態。然而謝老師協助他1年多以來，小明變

成一個話多和愛問為什麼的孩子，他雖然仍

有自閉症的行為元素，但是我的煩惱已和先

前不同，我們的心是甜蜜的！」另一位汶芳

老師治療的孩子，母親來門診開藝術治療自

費單時，我順口問了一下孩子上課的情形，

她說：「她在外面依舊顯得安靜而退縮，但

是每次來上課都是她提醒我的，她喜歡來、

喜歡創作，在課堂上也開始願意表達了。」

每當有前輩非常嚴謹的要求我以音樂治

療有用的證據來說服他們時，我常常是歎一

口氣，問對方是否願意聽故事，然後就用上

述這些故事來跟他們說明，我期待有朝一日

會有足夠的數據來佐證這些方法的功效。

我真心的認為，如果有些孩子或大人有

心理、情緒或行為方面的問題，音樂治療、

藝術治療等等方法，應該是可以考慮的。祝

福大家！
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